

Zeitschrift:	Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft. Wissenschaftlicher und administrativer Teil = Actes de la Société Helvétique des Sciences Naturelles. Partie scientifique et administrative = Atti della Società Elvetica di Scienze Naturali
Herausgeber:	Schweizerische Naturforschende Gesellschaft
Band:	154 (1974)
Protokoll:	Rapport concernant la 154ème session annuelle de la Société Helvétique des Sciences Naturelles
Autor:	[s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Rapport concernant la 154ème session annuelle
de la Société Helvétique des Sciences Naturelles

Neuchâtel, 11 - 13 octobre 1974

La manifestation fut ouverte officiellement le vendredi à 14.00 h à la grande salle de la Cité universitaire par le Président annuel, Prof. R. Tabacchi, qui, dans son discours, évoqua d'abord quelques souvenirs historiques des cinq dernières réunions de la Société Helvétique des Sciences Naturelles à Neuchâtel et introduisit ensuite le thème de cette session: "La Notion de Structure".

Immédiatement après, le Prof. D. Shaw, géochimiste (Hamilton, Canada) donna la première conférence générale: "Structure et Relativisme dans la Science: ou l'Observateur, le Monde, Héraclite et Brassens".

Au cours de la séance administrative, le Président central, le Prof. A. Lombard, remit le diplôme de membre d'honneur aux Professeurs Braun-Blanquet (Montpellier), Vonderschmitt (Bâle) Van Hove (Genève), Oechslin (Uri) et Wimmer (Zurich).

Relevons en particulier que lors de cette séance, les nombreux membres présents ont accepté la révision totale des statuts de la Société. Par cette décision, la 154ème Session annuelle de la Société Helvétique des Sciences Naturelles marque la fin d'une période glorieuse et l'heureux début, sur des bases nouvelles, d'une académie scientifique moderne avec des structures mieux adaptées à ses besoins et au rôle qu'elle doit jouer sur le plan national et international.

A la fin de cette première journée, les congressistes ont été reçus au Château où, lors du vin d'honneur offert par l'Etat, François Jeanneret, Chef du Département et Président d'honneur, leur souhaita la bienvenue. D'autre part, à l'Hôtel du Peyrou, Jean-Claude Duvanel, Président du Conseil Communal, salua au nom de la Ville le Comité Central et les invités officiels. Le vendredi soir toujours, une cinquantaine de personnes ont assisté à la projection de deux films, un d'intérêt local, "Les chamois du Creux-du-Van" de C. Troutot et l'autre de caractère ethnographique, "Les Touaregs du Crénus" de J. Gabus. Le public Neuchâtelois était également invité à cette soirée.

Les travaux des 19 sections présentes se sont déroulés surtout les vendredi et samedi matins. Bien que le nombre officiel des inscriptions était de 446, chiffre légèrement in-

férieur à celui des dernières années, nous pensons qu'au moins 300 personnes en plus ont pris part au différentes conférences et manifestations qui se sont déroulés parallèlement dans 24 auditoires mis à disposition par l'Université. Relevons que trois symposiums consacrés respectivement à l'écologie de la forêt, à l'aide écologique et économique aux régions de montagne et au rôle de la Suisse Romande dans l'histoire de la médecine et des sciences naturelles étaient prévus au programme. En outre, la Société de Minéralogie et de Pétrographie a fêté à Neuchâtel son cinquantenaire. A cette occasion, une série de conférences a été donnée le vendredi matin à l'Aula de l'Université.

Les conférences principales du samedi après-midi, présentées par le Professeur M. Fétizon, chimiste (Paris) et le Professeur K. Mühlethaler, biologiste (Zurich) ont été particulièrement fréquentées. Le premier conférencier a traité le passionnant problème de la structure en chimie organique tandis que le second a exposé "Die Bauprinzipien zellulärer Strukturen".

Dans le cadre du programme des dames, une excursion sur les traces de Jean-Jacques Rousseau en Pays de Neuchâtel, eut lieu le samedi. Le programme de cette excursion, qui comprenait la visite de la maison Rousseau à Môtiers, deux conférences sur Rousseau (par MM F. Matthey et A. Ischer) ainsi qu'un concert composé d'extraits du Devin du Village et de Romances, le tout agrémenté par un repas champêtre au Château, fut très apprécié par les 50 participantes (et participants), qui, en fin de journée, ont pu admirer les manuscrits de Jean-Jacques Rousseau à la Bibliothèque de la Ville de Neuchâtel.

Le banquet officiel de samedi soir fut servi à la Salle Vallier à Cressier. Aux 165 personnes présentes, s'adressèrent successivement MM H. Berger, Conseiller Communal, au nom des autorités de Cressier, F. Jeanneret, Conseiller d'Etat, au nom du Canton de Neuchâtel et enfin A. Lombard, au nom du Comité Central. La partie récréative était assumée par "La Chanson Neuchâteloise".

Le dimanche matin, pendant que les sections de physiologie végétale et de minéralogie terminaient leurs travaux, une centaine de congressistes, sous la conduite de MM A. Ischer et Ch. Robert-Grandpierre se sont rendus dans le Jura. Après deux journées pluvieuses, un peu de soleil fut de la partie. Après la montée à la Tourne en passant par les Ponts-de-Martel, la Chaux-du-Milieu, le Bas-du-Cerneux et les Brenets, un tour en bateau et une courte promenade au Saut-du-Doubs, ont permis aux participants d'admirer la beauté de ce site, déjà plongé dans une atmosphère hivernale. Sur le chemin du

retour par la Chaux-de-Fonds, la Vue-des-Alpes et le Val-de-Ruz, les congressistes se sont réunis une dernière fois pour un déjeuner en commun à Tête-de-Ran, où se termina la partie officielle de cette assemblée.

Si nous tenons compte des échos favorables et des nombreux témoignages écrits qui nous sont parvenus, nous pensons que la 6ème réunion de la Société Helvétique des Sciences Naturelles à Neuchâtel fut pleinement réussie et vécue avec plaisir par tous.

A l'occasion de cette manifestation, le Musée d'Histoire Naturelle avait organisé une exposition consacrée à la Réserve Neuchâteloise du Creux-du-Van. D'autre part, les participants ont pu visiter l'exposition "Thailande - Art et Religion" au Musée d'Ethnographie et assister à deux démonstrations des automates Jaquet-Droz au Musée des Beaux-Arts.

Enfin, chaque congressiste régulièrement inscrit reçut une notice historique de la Société Neuchâteloise des Sciences Naturelles, une copie de l'ouvrage illustré de Jean Courvoisier "Promenades dans Neuchâtel" ainsi qu'une bouteille de vin.

Avant de terminer ce bref compte-rendu, il nous est agréable d'adresser nos plus vifs remerciements à tous ceux qui ont contribué à la réussite de ce congrès. En particulier nous exprimons notre reconnaissance à l'Etat, à la Ville et à l'Université de Neuchâtel qui nous ont fourni toute l'infrastructure nécessaire à l'organisation et qui nous ont permis d'accueillir dignement nos hôtes dans leurs locaux. Que le directeur des Musées de la Ville, le directeur et le personnel de l'ADEN, trouvent ici l'expression de notre profonde gratitude pour leur précieuse collaboration.

Si du côté financier, nous avons pu boucler les comptes avec un bénéfice de frs 2.422.35, dont profitera la Société Neuchâtelaise des Sciences Naturelles, nous le devons à la générosité de nombreuses industries locales et nationales, auxquelles nous exprimons ici notre gratitude.

Enfin le soussigné désire exprimer ses remerciements au Comité Central, au Secrétaire général, au personnel des secrétariats de Berne et Genève, à M. P.L. Zanon (Lugano), ancien secrétaire, ainsi qu'à tous les membres du Comité annuel qui l'ont aidé dans la planification, préparation et organisation de ces journées dont il gardera le meilleur des souvenirs.

Président du Comité Annuel: Prof. R. Tabacchi